
中国水电八局 HR 大咖 

和你一起聊聊找工作那些事 

2021届的学弟学妹： 

你们好！我是中国水电八局人力资源部主任易仲明，这些年新参

加工作的同事，有的叫我易哥，有的叫我易叔叔，有点乱，我觉得无

所谓，怎么顺口怎么叫，都行！ 

中专毕业后，我一直在八局工作，八局 68年的发展历史我见证

了 27年，带我走入职场的师父已退休在家种花养草，自己带的小鲜

肉也已恋爱结婚生子，不知不觉自己已变成了老腊肉。员工的培训、

绩效考核、薪酬待遇、职业发展、干部培养和选拔、社保福利等等，

事关员工的切身利益，这些事情让我有些忙，不过下属给力，同事支

持，还是挺开心的。我是湖南人，喜欢吃辣椒炒肉、油焖小龙虾和芹

菜馅的饺子，喜欢去项目部营地里打篮球，短跑速度可以和你们拼一

拼。 

往年校园专场招聘时，你们的师兄师姐也常问我，我该如何找工

作，面试时要注意什么，中国水电八局怎么样，来这边工作好不好，

有没有机会加入八局。借这个机会，我就大家介绍下。 

校园招聘季，前来招聘的企业很多，应聘的学生也很多。找工作

需要有个清晰的头绪。我的建议是先选择行业，再选择区域，再选择

工作单位，最后才是锁定工作岗位。应聘前先对自己进行分析，把自

己想要的和不想要的罗列出来写在纸上，从教育背景、经济基础、政

治环境、社会交际等角度挖掘出自身的优势，看看这种优势适合哪些



行业长远发展，再回顾下自己的偏好，进而确定目标到哪个行业去发

展。接下来，考虑一下目标行业在不同区域的发展状况，考虑一下个

人的家庭情况，尽可能选择一个家人支持、个人熟悉、发展机会较多

的区域去工作，这个区域可能是某个市、某各省或是某个地理区域。

选择区域后，再看看目标行业里的标杆企业有哪些，再考虑下不同企

业的管理机制、企业文化、发展状况怎么样，尽可能选择平台大、发

展稳健的企业。锁定企业后，再根据自己的专业优势，选择合适的岗

位去应聘。至于面试技巧、江湖套路，我觉得都是浮云，相互尊重、

平等沟通，坦诚相待就足够了。求职场上工于心计的表演，HR早已

心知肚明，只是不想当面拆穿而已。 

至于我的工作单位，全称是中国水利水电第八工程局有限公司，

这和鱼香茄子、蚂蚁上树菜名一样，其实有些“名不副实”。虽说公

司在水电工程领域还是领头羊，但主营业务板块早已不是水电工程

了，而是市政工程和建筑工程等非水电基础设施业务；虽说企业名字

带“工程局”三字，但公司涉足的领域早已不局限于工程施工，而是

已经发展成投资发展商、工程总承包商和建筑材料商；虽说名字带“中

国”二字，体现了央企的属性，但市场早已遍布全中国并深入国际，

海外员工也比较多，迪拜国际机场每天都有我的同事在那转机。这种

“名不副实”，其实是公司转型升级之后的外在表现。 

八局的平台比较大，抗风险的能力也比较强。在新冠肺炎疫情的

冲击下，公司的发展规模逆势上扬，市场营销份额也是不降反升，招

聘的新员工也就多了。毕业后，你们的去向各有不同，多数人会选择



就业，也有不少人会继续读研、参军入伍、考公务员，也有选择创业。

我个人建议，如果就业还是选择一些大点的平台，毕竟职业生涯发展

的稳定性会强些。 

当然每个人的职业兴趣不一样，选择的方向也有会有不同。八局

的业务已多元化，盖房子、挖地铁、修道路、架桥梁、建水电站、矿

山开发、城市水环境治理，这些事情我们都在做，或投资、或设计、

或施工。这些工程分布范围也十分广泛，国内的新建设的工程主要分

布在湖南、湖北、江西、珠三角城市群、长三角城市群、雄安区域，

云贵川还有一些水电工程。海外工程也比较多，八局是湖南省里国际

工程业务体量最大的企业。我们建设的工程，规模往往比较大，需要

同事间团结合作才能完成任务。工作中，会结交上五湖四海的朋友，

会遇上社会各阶层的人，会碰到各种各样的事，不会一成不变，不会

安于现状。这会是你感兴趣的或愿意尝试的吗？  

由于八局工程项目类型多，分布范围又广，你们可以根据自己的

偏好，结合自己的专业优势和项目建设情况，选择不同的工程领域到

适合自己发展的地方工作。 

八局的总部在长沙市，这里市区房价比较低，每平方米 8000元

左右，房价收入比在省会城市中全国倒数第一。公司职工来自全国各

地，湖南籍职工多一些，其他省份员工也不少，食堂里湘菜厨师也被

吃货同事调教得精通南北风味。工程项目部的营地是按标准化建设

的，吃住免费，洗手间和空调都有配备，一般是两人一间。工会的同

事已开展调研，我们想让每个人住一间，董事长老朱也想让年轻人都



有自己的独立私密空间。 

如果签约中国水电八局，你们毕业离校-回家-再报到的路费，可

按规定报销，入职第一个月会另外发放生活费 5000元，毕业了咱就

终究不好意思再向父母要钱了。职工都有“五险一金”再加上企业年

金和补充医疗金，电话补贴、交通补贴、生日补贴、差旅补贴等福利

都有。休息休假各类制度健全，境外工作半年回国休息一个月，子女

中高考有半年的陪读假……，但生产经营进度紧张的时候，需要和你

们办公室的同事商量着来；新职工都会被纳入“鲲鹏计划”人才培养

方案中，需要参加各种费心劳神的专业培训。职业发展通道体系健全，

适合不同类别的人才晋升发展，我们需要更多的复合型经营管理人

才。 

入职后，待遇怎么样，大家都比较关心。在刚入职的第一年，如

果在国内工作，本科生平均月收入不低于 6000元，研究生平均月不

低于 6500元，博士生年收入不低于 35万（安家费 60万）。我的要求

是收入要高于这个水平，我是鼓励项目经理根据效益给员工涨收入

的。入职后，你们要尽快适应新环境，承担更多的工作任务，走上更

关键的岗位，承担更大的责任，获得更高的收入 。  

作为一家央企，我们八局高层特别关注三件大事：就业、市场和

利润。为全社会创造更多的就业岗位，咱老百姓才能安居乐业，这是

国有企业性质所决定的；通过提高市场份额扩大企业规模，才能有更

大的话语权，也才能提供更多的就业岗位；通过提升管理水平创造更

多的利润，才能让职工的收入水平稳步增长，才能让国有资产保值增



值。我期待有志于“追求美好生活”的人才加入水电八局，更期待有

志于带领大家 “追求美好生活”的人才加入水电八局。 

至于招聘什么样的职工呢？我是这么想的，基本条件是本科及以

上学历，专业成绩不能差。至于品性方面，懂得孝敬父母是必须的、

我还是比较喜欢“不唯上、不唯书、只唯实、懂专业、爱运动，敢说

敢做”的年轻人。另外，我不喜欢精致利己主义者，虚伪的表演危害

太大了。至于招聘的“潜规则”，一是男朋友或女朋友已在八局工作

的，如专业对口，我们的招聘官会优先录用；二是建档立卡的贫困学

子，我们会优先录用；三是有高校知名教授亲笔信推荐的，我们会优

先录用。 

在毕业当年，读研、参军及录用为国家公务员的，大可不必担心，

是可以免除违约责任的。 

另外，我刚收到国务院国资委转来的文件，按照其“抗疫稳岗扩

就业”专项行动要求，校园招聘活动中我们对 2020届尚未就业的毕

业生也会一视同仁。 

最后，祝你们学业顺利，早日找到心仪的工作！岳麓山下，橘子

洲头，未来的漫天烟花，我与你共赏! 

                       

二〇二〇年八月二十二日晚 


